
 
 

Des e sans genre pour les noms et les adjectifs 
Après consonne 

 
 
 

A l’écrit, certains noms et adjectifs prennent un e après la consonne finale. 
En particulier, le e marque le féminin des adjectifs. Mais lorsque les noms et les adjectifs sont au 
masculin, il est plus compliqué de savoir s’il y a un e ou non, surtout lorsque les consonnes finales se 
prononcent. Par exemple : Il est subtil / Il est utile. 
 
Pour éviter de vous tromper vous pouvez : 

 Identifier les suffixes : certains prennent toujours un -e, au masculin comme au féminin, 
d’autres s’accordent et ne prennent un -e qu’au féminin 

 Vous pouvez aussi mémoriser les listes de mots qui prennent un e. 
 Vous pouvez aussi Essayez de chanter le mot avec un e, on ne rajoute pas de e aux mots qui 

n’en ont pas ⇒ au clair de la lune / à la claire fontaine 
 Vous pouvez faire appel à votre mémoire visuelle en essayant de vous souvenir des contextes 

ou des expressions dans lesquels vous avez déjà vu ce mot écrit.  
 Vous pouvez aussi écrire le mot dans différentes graphies pour retrouver le geste d’écriture 

que vous connaissez. 
 N’hésitez pas à utiliser un dictionnaire, un moteur de recherche ou un correcteur 

orthographique. 

 
Pensez donc à vous méfier des mots qui se terminent par -l, -r ou parfois -t ou -c. 
 
Attention : 
Quelques autres consonnes en fin de mot se prononcent même si elles ne sont pas suivies d’un -e. 
Par exemple : fax, sud, stop. 
 
Par exemple : 
 
Le ballon oval__ mérite l'engouement que l'on a pu observer au niveau nationa__. 
 
Ici, dans l’adjectif national, on reconnait le suffixe -al. Ce suffixe ne prend pas de e à la fin, sauf lorsqu’il 
est au féminin. 
L’adjectif ovale, en revanche, n'a pas de suffixe et fait partie des mots qui s'écrivent toujours avec un 
e, au masculin comme au féminin. 
 
On écrira donc :  
Le ballon ovale mérite l'engouement que l'on a pu observer au niveau national. 
 

A noter : 
Il y a des adjectifs au masculin en -il mais la plupart sont en -ile ⇒ civil / utile 
Certains mots en -st et -ct prennent un -e : un contraste et le pacte. 
D’autres non : un test et du tact. 



 
 

 

Ainsi, quand vous révisez votre texte et que vous hésitez sur la terminaison finale d’un nom ou d’un 
adjectif, prêtez attention au suffixe, il vous aidera à déterminer s’il y a un e final ou non. Apprenez les 
listes des mots ou essayez de chanter. Enfin, n’oubliez pas de faire appel à votre mémoire visuelle et 
graphique, de consulter un dictionnaire, un moteur de recherche ou un correcteur orthographique.  
 
 


